

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

Año I

San José, jueves 7 de agosto de 1902

Número 243

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

Padrón y Pujol

ACABA DE RECIBIR:

Diccionario portátil de la lengua castellana, 1 tomo pasta.....	₡ 3'00
Diccionario castellano enciclopédico, 1 tomo pasta.....	4'00
Diccionario de la lengua castellana por E. Zerolo, 1 tomo pasta.....	15'00
Curso de Teneduría de Libros por Castaño, 1 tomo pasta.....	4'00
Teneduría de Libros por Emilio Seyas, 1 tomo pasta.....	3'50
Los Misterios de París, por Eugenio Sue, 2 tomos lujosamente encuadernados.....	16'00
Tratado práctico de Agricultura por J. B. de Viñola, 1 tomo pasta.....	6'50



Libros de cuentos.—Guías políglotas.—Lápices, borradores, etc.

Los MEJORES CICARRILLOS

y los MAS BARATOS son los de

LA NACIONAL

HARINAS:

GRAHAM.....	₡ 0-20 libra	==
MAIZ.....	0-10 "	==
ARROZ.....	0-15 "	==

Gofio:

DE TRIGO.....	₡ 0-20 libra
CEBADA.....	0-20 "
MAÍZ.....	0-10 "

ARTICULOS TODOS GARANTIZADOS

POR SU PUREZA

De venta en el establecimiento EL PARQUE



LA CERVEZA DE ESTA MARCA

Unicos agentes en San José



ES LA MEJOR POR SU PUREZA

W. Steinworth & Hermano



AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Libreria y Papeleria

- DE -

IGLESIAS Hnos

Calle Central, Norte, N. 38.—Apartado 170.

Útiles para escuelas y objetos de escritorio. Llegan semanalmente por correo obras nuevas de los mejores autores. Se admiten suscripciones para toda clase de periódico y de revistas ilustradas.

JOSE MARIA ARTAVIA

Tiene su taller de

Carpinteria y Evanisteria

Frente a la casa del Dr. Páez. Satisface hasta los gustos más refinados con los magníficos muebles que TIENE A LA VENTA y se compromete a hacerse cargo de construcciones de casas.

NUEVA AGENCIA

- DE -

Rotulación, Circulación e impresión

- DE -

Invitaciones para funerales y entierros

PRECIOS MODICOS.—GARANTIA EN EL TRABAJO.

Esta Agencia cuenta con extenso y nuevo directorio de personas. Circuladores honrados y competentes. Buena Imprenta y gran surtido en papel y sobres de luto. Se reciben órdenes en la Imprenta y Librería de Padrón y Pujol.

COGNAC

Renault & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con MEDALLAS DE ORO en París: 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900. En Londres: 1862. En Burdeos: 1882. En Chicago: 1893.

EL COGNAC RENAULT & CIE.

Es el favorito de las Cortes, Aristocracia y de la alta banca europea. TIENE AGENTES en todas las ciudades importantes del mundo. El que lo pruebe no tomará otro que

El Cognac Renault & Cie.

ÚNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA,

F. E. PARRAGA & C^a

Avenida Central, Este No. 260.

El Miravalles on actividad

La Tintorería Central de don Carlos Peralta h. ha rebajado considerablemente los precios de sustrabajos, de manera que el más CHONETE puede, por unos pocos reales ponerse un FLUX elegante.

Las tintas que emplea son de las mejores. Se compromete a satisfacer los gustos más exigentes y garantiza la puntualidad y esmero en los trabajos que se le encomienden.

LA MASCOTA

DE CARLOS SOLEY

Establecimiento situado en la esquina Poniente del Mercado de San Salvador.

Exportación para Centro América de rebozos, estera, tabaco, etc. Giros entre El Salvador y Costa Rica

RICARDO KRIEBEL

DENTISTA ALEMAN

DESPACHO

FRENTE A LA PLAZA DEL CUARTEL DE ARTILLERIA.

Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

Las Píldoras

del

Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO
LICENCIADO DON
MAXIMO FERNANDEZ

"EL DERECHO"

DIRECTOR

Rogelio Fernandez S.

EDITOR PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR

Manuel Vargas R.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

Por 1 mes \$ 1.00
,, 3 meses 2,25
,, 6 meses 3,00
Pago adelantado.

OFICINA: AVENIDA CENTRAL ESTE, NO. 272
APARTADO NO. 86.

San José, jueves 7 de agosto de 1902

La Vieja Ley

He aquí que vuelve al tapete la vieja ley de don Cleto sobre venta de licores, ley que no pasó en tiempo de Iglesias, pero que en éste indudablemente pasará, á pesar de sus defectos.

En el periodismo, dos son los campeones que debaten tan importante asunto, "La República," de parte del gobierno de don Cleto, y "El Noticiero," de parte de la razón. Conocemos ya bastante la manera de argumentar de la primera; no nos hemos olvidado de la maravillosa defensa del talón de oro; lo cual quiere decir que, como "La República" defiende siempre actos y proyectos de cualquier gobierno, siempre está en contra de la justicia, luchando en el terreno de la sofistería, teniendo como armas siglogismos. La defensa de un proyecto gubernativo la hace siempre "La República," á quien le recomendaríamos cambiara su nombre por el de "El Sofisma."

Hemos llamado *vieja ley* á la presentada por don Cleto, porque ya había sido presentada, *no sabemos por quién*, á la consideración del Congreso de Iglesias. Don Cleto ha tenido á bien desenterrarla para "que signifique un gran paso en la mejora de las costumbres de nuestro pueblo," argumento de tanto *peso* que resulta tan *pesado* que cae por su propio *peso*. En nombre de la moralidad de nuestro pueblo, se infiere una grave herida al derecho de propiedad, estatuido en la Constitución; se quiere hacer pasar por moralizadora una ley que traerá graves perjuicios con su implantamiento, es decir, se quiere encubrir con una apariencia simpática una arbitrariedad que pugna con los principios más elementales que informan la República moderna.

Si se ha tenido en mira moralizar á nuestro pueblo, aplaudimos tal intención, pero reprobamos la forma en que se hace. Si ella se refiriera únicamente á las taquillas, ventas de guaro, etc., ya estaría más en su punto; pero también se refiere á la venta de licores extranjeros. Para matar el abuso del aguardiente, no hay necesidad de dictar una ley como

la que estudiamos; para ello bastaría fijar la vista en la Fábrica Nacional, desde donde se envenena al pueblo, y subir el derecho sobre ese licor que venga de afuera en las aduanas. ¿Se habla de la moralidad? ¿Y quién tiene la culpa de la inmoralidad, sino los gobiernos que especulan con la relajación del pueblo y dan pábulo á sus vicios? Seamos lógicos; si don Cleto pretendió moralizar, no sabemos por qué continúa funcionando la Fábrica Nacional. La verdad es que esa es una entrada fuerte para el Gobierno. La cuestión no está en la organización del expendio de licores, y argüir una cosa semejante es ridículo; la gran cuestión está en los licores mismos.

Nosotros vemos en esa ley grandísimos defectos; agradezcamos á don Cleto el interés que se toma por moralizar, pero le decimos en cambio que con esa ley no lo conseguirá; y de esta suerte, habrásele inferido una grave lesión al derecho de propiedad, con sacar de ello algún producto.

Lo malo siempre tiene una parte buena, y la ley de don Cleto la tiene; pero probar la bondad del todo por la de una parte, es un sofisma, del cual hace uso "La República," quien sólo ve el lado maduro y lozano de la fruta, sin examinar el resto que nos parece defectuoso.

Continuaremos.

MAUREPAS

COLABORACION

Fragmentos

III

Tras de las *necesidades perentorias*, que pueden compendiarse en el nuevo *Código de Educación Común* y las "grandes exigencias *educacionales*", entra ya de lleno en su asunto el Subinspector General de Enseñanza, por la *Orientación agrícola de la escuela*.

Pero antes de tratar de la "savia de nuestros campos" y el cultivo de las *especies*, en cuenta la *vainilla*, echa las bases de su asunto con dos observaciones generales, una de política trascendental y otra de pedagogía imposible, ninguna de las cuales puedo desatender, en mi condición bachillerca y teológica.

Dice, efectivamente, inspirado sin duda en ciertas ideas muy en boga durante los últimos ocho años, "que las prácticas republicanas... nadie pretendería implantarlas entre gentes... ajenas al sistema de orden y libertad que informa todo buen régimen democrático." (¡Qué sintaxis!)

Es decir, que antes de practicar la república se necesita ser buen demócrata... ¿acaso en alguna monarquía, precursora de la república? Ya se ve que así se pretendía. Pero, valgan verdades, la cosa es tan risible, como descabellada la idea, dados el "medio ambiente" y la "adaptación", la "evolución", la "selección"... y sobre todo, el Asilo Chapul.

Y lo peor de estos individuos es que no se sabe por dónde vienen, ni cómo se arrancan. Siquiera el toro, animal noble y sin resabios, anuncia

su intención con el movimiento de las orejas. Éstos... ¡hasta que parecen desorejados!

¿Pues no convienen los pedagogos, todos ellos, desde Abrahán y Lot, beduinos del desierto, hasta los flamantes de Chile, y los alemanes, en que sólo á caballo se aprende la jinetía?

¿Y diay! ¿por qué diantre se nos viene ahora encima este señor con su teoría metafísica de la república *in potentia* sin república *in actu*?... ¿Qué privilegio es ése de la república y todas las cosas públicas, para que no puedan aprenderse como todo lo demás, por el sistema racional y práctico de enseñanza objetiva? También es cosa convenida y de clavo pasado, que las costumbres se adquieren y perfeccionan, practicándolas.

Bien está esa deletérea doctrina, de la democracia inmadura, en boca de los *providenciales*, impuestos ayos y pastores de pueblos, que á ellos les conviene tener, como á niños eternos, en perpetua tutela; pero en maestros y hombres libres, en hombres que se avergonzarían de no ser de su tiempo, en hombres tan echados para adelante... vamos, señores míos, digan ustedes que todo ello envuelve contradicción en la política pedagógica, la cual es hoy la que recomiendan los sociólogos en todas partes y que, con más razón que en ninguna otra, parece aplicable á nuestros países.

Pretender que éstos no practiquen la república, porque no saben todavía, es como no dejar andar solos á los niños, hasta que sepan hacerlo sin caerse, ó como lo del mentecato aquél, que por haber sufrido una ahogadura, juró no echarse jamás al agua... "hasta que supiera nadar".

Y francamente, me da pena, pero mucha pena, viendo que con nuestras indisculpables majaderías estamos dando la razón á los viejos exóticos que, por uno ú otro lado, días há que nos están trapeando de lo lindo... y todo porque no sabemos latín ni república.

Lo que sí me parece bien, es eso otro de que "en enseñanza el regionalismo se impone". Pero no exageremos, maestro. El Subinspector quiere una "enseñanza modelada por las necesidades del pueblo, por sus tendencias, cualidades, *vicios y defectos*."

Y esto que es mucho pedir, digo, me parece que ningún "regionalista" *ma que fuera catalán*, se atrevería á pedirlo. Porque no hay "regionalismo" que pueda llevarse hasta esa herejía pedagógica, sin un trastorno manifiesto del orden moral, así como el orden lógico parece, asimismo, trastornado en el pedagogo que ha escrito semejante cosa, sin pensarla, se entiende, ni estar dispuesto á repetir lo de Poncio Pilatos: *quod scripsi, scripsi*, porque... ya veremos lo que piensa y dice del *latín*, cuando no tenía necesidad alguna de descubrirse también por ese lado.

BR. EAR.

MILICIA

(Continúa.)

No se descuida impunemente la instrucción pública de un país; el hombre perdonará mucho pero no se resignará á besar la mano que le niega la luz. La historia no enrostrará á

los pueblos su falta de criterio cuando de honor se trate; buscará á los jefes y á ellos pedirá cuentas. Ahí están los responsables; la gloria ó la condenación si cumplieron ó nó con su deber, y el fallo es inapelable.

Con burla sangrienta se dice: "nuestra milicia no es milicia." Principio quieren las cosas; se nos ocurre, no será verdadera milicia pero lo que tenemos son fundaciones grandísimas de un edificio que hemos de construir. Sí, tenemos que formar soldados, los que tenemos son un semillero magnífico; su obediencia es incondicional y su heroísmo ha llegado á lo sublime, así sin cultura y todo. Hay madera para hacer militares, á tallarla.

El ciudadano costarricense está obligado á recibir la enseñanza primaria, con mucha más razón lo estará el soldado, defensor consciente de la Patria. La enseñanza primaria debe establecerse en el cuartel.

¡Oh, Patria, vamos á morir por tí; no sabemos leer, te saludamos! Y el sacrificio queda consumado ¡qué hermoso! sin cálculo posible de cosechar gloria y honor. Tal vez el empuje no sea tan vigoroso pues siempre fué más firme el acero de la voluntad que la tensión muscular, esta está sujeta á las órdenes de aquella. Que haya dos obreros de la cultura en cada pueblo: el maestro y el cuartel. El soldado vendrá á cumplir con el servicio obligatorio á las ciudades y volverá á su hogar con un cúmulo de conocimientos que antes no tenía.

Sabido es que en varios países el soldado recibe instrucción agrícola en el cuartel. Eso debe hacerse aquí, aprovechar el tiempo en que el soldado viene al cuartel para enseñarle á manejar el fusil y á cultivar el campo: el costarricense es agricultor.

Que se enseñe al soldado economía rural; que penetre de un modo indirecto la agricultura verdadera en el cerebro de nuestros campesinos. Se prepara el soldado para luchar en toda clase de combates: no sólo se lucha con las armas, también con la inteligencia.

Nuestro pueblo no conoce la higiene, que la aprenda en el cuartel; no sabe escoger sus alimentos y se debilita cada vez más, que aprenda á distinguir lo que es alimentación sana y nutritiva; no entiende el vigor que da la ginnástica al cuerpo, que palpe los beneficios del ejercicio sistemático, se ha acostumbrado á creer que va al cuartel á servir de mozo de sus superiores, que aparte de sí esa humillante idea, es verdadera fuente de desmoralización militar.

(Continuará)

GAUSSFILO.

COMUNICADOS

Lo del correo

El autor de las correspondencias publicadas en "El Derecho" sobre los desórdenes de dicha oficina fué llamado é interpelado por el señor Ministro del Ramo y á su salida del Ministerio se improvisó el siguiente diálogo con otro amigo:

—Verdad que el señor Ministro es persona culta y amable?

—Sí, señor, todo eso y mucho más, lo único que eché de menos fué la presencia de don Alfredo.

—Sin duda por política del señor Ministro, hay cosas que conviene hablarlas *solto voce*.

—Vea usted, cuando se trata políticamente un asunto hay que tener mucho olfato, pues los políticos engañan mucho, y le contaré lo que me pasó en la Administración pasada; escuche: Pasé á consultar con don Rafael si debía ó no obedecer unas órdenes que tendían á perjudicar el servicio, para facilitar comodidades á parientes muy cercanos del señor Carranza, entonces Director. Don Rafael con aire de indignado me contestó que eso era imposible, pida usted esas órdenes escritas y me las manda para tomar mis medidas, este señor me tiene chino y sólo cambiándolo me aliviaré la cabeza. Pues, amigo, con fe ciega obedecí el mandato del ex-Presidente y resultó mi caída. Después de un tiempo consulté el punto con D. Rafael y me contestó: es preferible un mal servicio que un Carranza de enemigo. Ve Ud. amigo, si hay quien puede más que la justicia?

—Esto pasó en otros tiempos, pero hoy con los Ministros del día no habrá amistades que se opongan á la ley.

—(Con aire pensativo) Dios quiera que no se hallen contaminados las asientos ministeriales!

EL MISMO.

Extravío

Así debe titularse una gacetilla publicada en "La República" N^o 5663, cuando afirma que algunos comerciantes andaban recogiendo firmas para mermar la suscripción á dicho periódico; en apoyo de esto agrega que este no es el medio de convencer ni sacar la del error en que está. Es verdad, tiene muchísima razón á su modo de ver, pero para el nuestro es todo lo contrario, porque cómo nos vá á probar que todo lo que sea perjudicial á nuestros intereses nos sea favorable por cuanto lo dice su errado criterio? O piensa todavía que después de darnos el golpe de gracia vayamos á felicitarla? Quién fué el que arrojó la primera piedra en esta campaña del asunto establecimientos de licores? No fué la redacción de "La República"? Ha habido algún otro periódico de esta localidad que se atreviera á tocar este asunto en pro ó en contra? No pudo valorar el enorme perjuicio que hacía á todo el comercio declamando los beneficios de una ley como la de que se trata? No tratamos de convencerla, el tiempo se encargará de hacerlo cuando vea cerrados la mitad de los establecimientos de San José, cuando vea la dependencia buscando qué hacer y cuando haya desaparecido de la República parte del capital que represente el comercio cerrado á consecuencia de esta medida.

Le añadiremos que por más esfuerzos que haga para probar que lo blanco es negro, nunca nos convencerá en las bondades y excelencias que pueda tener el citado proyecto de ley. Tampoco pretendemos entrar en discusión para sacarla de su error, porque lucharíamos con armas desiguales, mientras ella tiene el periódico á su disposición nosotros tenemos que pagarlo y no vivimos de ese oficio. Por otra parte, como no buscamos medro per-

sonal en esta polémica ni tenemos por qué congraciarnos con los de arriba, entendemos que tiene malas consecuencias y trae muchos sinsabores el comer á dos carrillos.

UN PERJUDICADO.

GACETILLAS

De gravedad

se halla enfermo don Lesmes S. Jiménez. Hacemos votos por su pronta mejoría.

Para frescos magníficos
LA BOTICA UNIVERSAL

Este noche

será el estreno de la comedia del señor Fernández Guardia. Que recoja muchos aplausos son nuestros deseos.

Para medicinas baratas
LA BOTICA UNIVERSAL

El proyecto

de Ley sobre establecimientos de licores ha puesto en movimiento hasta los señores cónsules, según hemos sido informados.

Para despacho puntual
LA BOTICA UNIVERSAL

Se alquila

un local propio para cualquier clase de negocio, como lechería, depósito de materiales, cochera, etc. etc. Este local es el mismo que ocupó don Santiago Bery con su establecimiento de herrería, contiguo al Templo de Protestantes, ó sea 75 varas al Este del Seminario.

Entenderse con

FRANCISCO MONTERO AGUILAR.

Para medicinas frescas
LA BOTICA UNIVERSAL

El Licenciado

don Antonio Zelaya ha trasladado su oficina á la casa que está enfrente de la Redacción de este diario, entre las de don Juan Rafael Mata y don Manuel Carranza.

Para perfumes exquisitos
LA BOTICA UNIVERSAL

Por medio

de una hoja suelta han sido convocados todos los dueños de pulperías, vinaterías, taquillas y dependientes de esos establecimientos para una reunión que tendrá lugar á las 8 en punto de esta noche, en el local de los Hermanos Rodríguez. Nosotros también recomendamos la puntual asistencia á ese acto, que promete ser muy interesante para los intereses de dichos gremios.

GRAN RIFA

El 17 del corriente mes se verificará el sorteo del terreno que está rifando la iglesia de San Mateo. Dicho sorteo se hará de acuerdo con la lotería del Asilo Chapuí. Al número de esta lotería que resulte con el premio mayor será al que se le adjudique el terreno.

San Mateo, 1^o de agosto de 1902.

MATEO VARGAS,

Vocal de la Junat.

Para despacho de noche
LA BOTICA UNIVERSAL

LA REDACCION

de esta hoja ha trasladado su oficina á la casa de las Señoritas Calvo, situada en la Avenida Central, 75 varas al Este de la casa que ocupa la Tesorería de la Junta de Caridad. Sírvanse tomar nota nuestros favoreedores.

"El Figaro"

Se desea comprar ó canjear los números 295 y 296 de "El Figaro" de marzo de 1898.

En la Administración de este diario se informará.

CABLES

NEW YORK, 5.—Un cablegrama de Londres que publica el "World", dice: que de buena tinta sabe que inmediatamente después de la coronación, el Rey será operado otra vez. A pesar de los favorables informes que se han recibido relativos á su rápida convalecencia, S. M. encuéntrase muy enfermo. Si se halla en condición de sostener la fatiga de la ceremonia será coronado el sábado. Poco tiempo después los cirujanos abrirán de nuevo la herida, operando por apendicitis. Se han tomado extraordinarias precauciones para impedir que se sepa la verdadera condición de S. M. Cuando se publicaban los boletines de que estaba recobrando rápidamente sus fuerzas, su condición era tal, que no podía moverse de la cama.

LONDRES, 5.—Publica el "Times" un artículo con respecto á las huelgas agrícolas en San Sebastián, España Meridional. Dice el corresponsal que la situación actual no puede prolongarse por mucho tiempo. No sólo están al borde de la bancarrota los patronos sino también los mosos están á punto de morir de hambre. El socialismo que se aproxima al anarquismo se ha posesionado de la gente. Este nuevo elemento pronto traerá una crisis. Las provincias septentrionales encuéntrase en un estado un poco mejor, pero en Andalucía y Extremadura los terrenos han pasado del poder de las antiguas asociaciones religiosas al de dueños ausentes.

PARIS, 5.—En un discurso que pronunció hoy en Foix, departamento de Ariege, el Ministro de Relaciones Exteriores Delcassé, refiriéndose á la condición actual de Francia, dijo: "Hay gente que á menudo se regocija en hablar del decaimiento de Francia y referirse á los franceses como raza decadente. No estoy de acuerdo con tales críticos. Hace 30 años, después de la guerra franco-prusiana hubo que hablar del mismo modo, pero desde entonces la Francia ha formado otra vez un espléndido ejército y ha construido una magnífica flota y su comercio se extiende á los confines del universo. Además ocupa posición en primera línea en la política del mundo, siendo preponderante su influencia en muchas cuestiones, especialmente en Africa y lejano oriente. En vista de lo expuesto, quien se atreva á calificar raza moribunda á la francesa, está lejos de conocer el destino de Francia."

LONDRES, 5.—Se han completado todos los preparativos para el regreso á esta del Rey. Se espera que su llegada será motivo de una gran manifestación de simpatía de parte del público. El viaje se hará mañana en el real tren expreso, más Su Majestad no ocupará ningún canapé ni silla especial, pues se considera que podrá sostener sin inconveniente las fatigas del viaje.

ROMA, 5.—Anúnciase en esta que se ha presentado una dificultad entre el Cónsul de Italia en el Callao y la autoridad peruana, motivada por el tratamiento acordado por esta á súbditos italianos. Se ha despachado á aguas peruanas dos navíos de guerra italianos.

COWES, Isla de Wight, 5.—El Rey presenció hoy la carrera de yates por la copa del Rey en que el Meteor construido en los Estados Unidos para el Emperador de Alemania sufrió otra derrota. El yate que la ganó fué el inglés Bryamgill.

LA HAYA, 5.—Mr. Kruger fué visitado hoy por el General Lucas Meyer; mañana Mr. Kruger hará una visita al ex-Presidente Steyn.

NUEVA YORK, 5.—Hoy llegó á esta el Marqués Carlos de Rudini, hijo del ex primer Ministro de Italia, padece de apendicitis. Una ambulancia le esperaba para llevarle al Hospital privado del Dr. W.

F. Bull. Se cree que la dolencia se podrá curar sin necesidad de una operación.

BERLÍN, 5.—El Embajador de los Estados Unidos, Mr. White, ha enviado á Washington su renuncia, pues quiere retirarse del servicio diplomático en el mes de noviembre.

LONDRES, 5.—Notician de Italia de que en la vecindad de Génova y Pisa se sintieron hoy ligeros temblores de tierra acompañados de rugidos terráqueos.

NOTICIAS

LOS BOERS

El periódico alemán *La Post*, dice que con la nueva organización del Africa del Sur, esta región se convertirá para la Gran Bretaña en una nueva Irlanda, aunque más peligrosa.

Las grandes poblaciones y los distritos mineros recibirán el sello inglés; pero todo el sello del país conservará el afrikander, no pudiendo aventurarse si habrá quedado resuelta con la paz la cuestión de las razas.

EN MÉXICO

El arqueólogo mexicano, señor Batres, ha descubierto en Monte Albán una antigua ciudad que fué habitada por los zapotecas. Los trabajos de excavación verificados hasta ahora han dejado al descubierto ruinas de grandes templos, mausoleos, urnas y otras construcciones. También se ha encontrado doce tableros de piedra con inscripciones geroglíficas que encierran la historia del pueblo zapoteca. Ya se han enviado al Museo de la capital de la República muchas de estas preciosidades arqueológicas que han podido ser trasladadas.

TEMBLORES

De Chiapas comunican que desde hace algunos días, hasta la fecha, casi diariamente se sienten movimientos sísmicos en diversos puntos del Estado, especialmente en los alrededores de Tapachula y en la falda de Taaana.

Los cafetales siguen sufriendo grandes destrozos, sobre todo los de la zona denominada "Unión Juárez," que se encuentra casi totalmente destruida.

Enormes bloques de roca y montones de tierra se desprenden de los costados de la montaña y ruedan hasta el valle, aplastando á su paso cuanto encuentran.

El aspecto de la región es desolador y son muchas las familias de Tapachula que se han ausentado á diversos lugares de la República.

PARA IMITARLO.—ESTADO MAYOR

El Sultán de Marruecos tiene el más raro Estado Mayor conocido. Está compuesto el séquito del Monarca, por siete leones y dos tigres, de tal manera amansados, que por todas partes siguen dócilmente á su amo y le rodean en las ceremonias oficiales que tiene que presidir. Durante la noche vagan sueltos por el Palacio, y excusado es decir que nadie se ha atrevido á penetrar en el recinto ocupado por estos guardianes insobornables.

LA TRANSACCION

antes y después de las elecciones

"Yo conté los amigos que tenía cuando mimado fui por la fortuna, y hallé tantos sumandos que me costó trabajo hacer la suma. La desgracia después á verme vino y quise repetir la operación: solamente un sumando me quedaba. ¿Sabéis cuál era? ¡Yo!

DIME LO QUE COMES

Y TE DIRÉ QUIEN ERES

Dice un afamado médico inglés que la alimentación ejerce gran influencia sobre el carácter de las personas.

El que come sólo carne de cerdo,—dice, se vuelve pesimista.

El hombre que, durante meses, se alimenta exclusivamente con carne de vaca, se hace energético, animoso, audaz.

Los amantes de la carne de ternera concluyen por perder toda energía.

Los que comen carne de carnero, caen en un estado indefinible de melancolía.

El consumo de la leche de vaca, y de huevos, hace á las mujeres graciosas é ingeniosas.

El que trabaja mucho mentalmente debe comer manzanas en abundancia.

El que come muchas patatas se convierte en envidioso y perezoso.

Tip. de Padrón y Pujol



DE VENTA: San José.—La Mascota. At. Siglo Nuevo, Almacén de Ahorros de Pagés Hermanos Sucesores, La Bastida y La Gran Via. Cartago. Herreño Hermanos. Heredia. Herreño Hermanos. Alajuela. Pulpería de Nieto. Puntarenas. La Mascota. Y en las principales pulperías.

“La Constancia”
GRAN FABRICA de SIROPES
 Se atienden órdenes de todas partes, principalmente de las provincias, haciendo grandes descuentos, según la cantidad que tomen.
 Se vende azúcar más barato del precio de plaza.
 San José, 21 de julio de 1902.
Rafael Rojas Alfaro.

AVISO
 al público que de esta fecha en adelante reivindicaré todas aquellas cosas que siendo de mi exclusiva propiedad hayan sido vendidas y enagenadas por mi hijo Trinidad Morales Vargas, quien no tiene facultad alguna para disponer de mis bienes.—El que le compre sabe ya, pues, que está en el peligro de perder lo comprado y de caer en otras responsabilidades, según el acso.
 San José, 21 de julio de 1902.
 f) **JUÁN R. MORALES MARÍN.**

COMISIONES
 Me hago cargo de trabajos de contabilidad inventarios, liquidaciones, cálculo de mercaderías, trabajos de escritorio, copia de música peritazgos, examen de fincas en el Registro Público ó de Hipotecas. Doy clases de Teneduría de Libros.
 También me encargo del arriendo de casas y trabajos en las mismas, venta y remate de muebles y colocación de dinero á interés.
 Comisión módica, de acuerdo con la crisis. Dirección provisional: casa de don Manuel Soto, Avenida Central, 200 varas al Oeste del Mercado.
 San José, junio de 1902.
GUSTAVO HERRERA.

UN JOVEN que tiene buenas recomendaciones, desea conseguir colocación como dependiente en una casa de comercio. Informes: Panadería Central, frente al Mercado.

BUEN NEGOCIO
 Se vende un establecimiento de vinatería, pulpería y taquilla, en el Mercado de esta ciudad, el cual realiza bastante por ser uno de los mejor montados que hay, y por la buena fama de que éste goza.
 Se admite garantía hipotecaria, en caso de no ser al contado, con plazos cómodos.
 Se dará razón en el establecimiento de Juan T. Chacón.
 28 de julio de 1902.
EMILIO RIVAS SAENZ

Tengo casas de alquiler
 Me hago cargo del arriendo de casas en esta ciudad. Se me encuentra en la BARBERÍA, esquina S. O. de la *Merced Nueva*.
EMILIO RIVAS SAENZ

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies posee tal riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas que resulta ser un tesoro de vida y de salud.
 A precios mucho más convenientes que la extranjera, á pesar de ser la nuestra más meritoria vendese al por mayor y al detall en casi todos los establecimientos de San José y provincias y en la Fábrica, calle 22 sur.

T. Assmann & Co.
 SAN JOSÉ, C. R.
 Importación—Exportación
 Agencias—Comisiones

Dr. Moisés Castro F.
Médico y Cirujano
 Despacha en su casa de habitación, 40 varas al Norte de la del Licdo. don Ascensión Esquivel.

La Industria
 MADERAS de todas clases, formas y tamaños, se reciben con frecuencia, de diversos puntos de la República.
 MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN. Ladrillo, varias clases, cal de concha, teja, bazas, horcones, arena, caña, etc.
 PULPERÍA, Artículos todos de buena clase á precios bajos.
 VENTA DE LICORES Y TABACOS. Legítimos de la Fábrica Nacional. Cerveza y frescos helados. Hielo.
 LUSTRINA, para dar brillo á los pizos de las habitaciones.
 TIENDA DE PAJAROS, extranjeros y del país, jaulas, etc. De todo podemos dar más barato que nadie porque no tenemos que pagar alquileres ni gastos de administración, pues nuestros negocios están instalados en casas propias y los administra su mismo dueño. Tampoco vendemos artículos malos ni falsificamos los legítimos, ni quitamos en la pesa ó medida porque se desacredita nuestro negocio.
 San José.—Costa Rica.—Calle 23, Sur.—9ª Avenida, Este. detrás del Colegio Superior de Señoritas

UN DESARREGLO DEL HIGADO
 ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES
del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso
 Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el
DR. J. HAYDOCK
 El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado, se convierten estas substancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva substancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.
 El Dr. Murchison dice:—“La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo á medida que se va satisfaciendo el apetito.”—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema, ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa, tendencia á Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos.
 1º—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
 2º—Dilatación del estómago y los intestinos.
 3º—Cardialgia.
 4º—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
 5º—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
 6º—Extrñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
 7º—Dolor de cabeza frontal.
 8º—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición á dejar todo para el día siguiente.
 Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, ya hora tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creo en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar; y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado
PILDORAS NUEVAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO
 [cubiertas con azúcar]
 Una píldora es una dosis! Una píldora es una dosis!
 EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosa, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.
 LAS PILDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.
 Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene á la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal á tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.
 Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las BOTICAS DEL MUNDO. Pídase copia del folleto ilustrado “El Hígado y su Misterio”. Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Dr. Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones, obsérvese que la firma de Jno. Haydock, y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.
HAYDOCK & CO., Únicos Fabricantes, New York, U. S. A.
McKesson y Robbins.—Agentas.—New York.

Félix Guevara,
SASTRE
 Avisa á su antigua clientela que ha vuelto á establecer su taller en los bajos de la casa de doña Juana Aguilar de Echeverría, en la Calle Central, al lado de la oficina de don Manuel Echeverría.
 Además de hacerse cargo decualquier trabajo de su oficio, limpia y arregla ropa al estilo moderno, garantizando la calidad de sus servicios; todo á precios moderados.

Dr. E. A. Friis
DENTISTA AMERICANO
 Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.
 ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.
 PRECIOS MODERADOS.
EXTRACCIONES SIN DOLOR
 OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa.
 HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.